



Ensayo

Nombre del alumno (a): Gumerindo Pérez Pérez

Nombre del tema: Conceptos, operación y dinámica

Parcial: II

Nombre de la Materia: Estrategias del trabajo social y gestión comunitaria

Nombre del profesor: Viridiana López Sánchez

Nombre de la Licenciatura: Trabajo social y gestión comunitaria

Cuatrimestre: 6to

15/07/2025/Pichucalco/Chiapas

CONCEPTOS, OPERACIÓN Y DINÁMICA

El trabajo social es mucho más que una disciplina técnica o asistencial; pues es también, una filosofía de acción comprometida con la transformación de la realidad social. En un país como México, marcado por profundas desigualdades, el trabajo social cumple un rol indispensable al generar procesos de intervención, planeación, gestión y evaluación social siempre en dialogo con los sujetos y comunidades. En este contexto, conceptos como gestión social y comunidad social cobran una gran relevancia para el quehacer profesional.

La gestión social es entendida como el conjunto de procesos organizados y adaptativos mediante los cuales se investiga, diagnostica, planea, desarrolla y evalúa la acción social, con el fin de mejorar el bienestar colectivo. No es una serie de pasos mecánicos, sino una practica flexible que se adapta a la realidad cambiante de las comunidades. Este proceso permite generar respuestas concretas a problemas sociales, considerando el contexto, la cultura y las dinámicas propias del entorno en el que se interviene.

Por otro lado, la comunidad social se refiere a un grupo de personas que comparten un territorio, vínculos afectivos, cultura e intereses comunes. Son los espacios donde nacen las relaciones humanas mas significativas y donde se puede encontrar tanto las causas como las soluciones de muchos problemas sociales. Es en la comunidad donde el trabajo social encuentra su base mas fuerte para generar cambios reales y sostenibles.

Dentro de su ciclo de vida profesional, el trabajador social articula desde la construcción de agentes sociales hasta la evaluación y sistematización de experiencias, esto permite una intervención ética, planificada y consciente, que coloca a los sujetos sociales como protagonistas y no como simples receptores de ayuda. Además, promueve la inclusión, la equidad y el ejercicio pleno de los derechos sociales como empleo digno, el acceso a la salud, la educación de calidad, la alimentación, el agua potable y otros servicios básicos.

En el contexto actual, la gestión social se vuelve aun mas relevante debido a los efectos negativos de la globalización, el neoliberalismo y la concentración de riqueza en manos de unos pocos. Estas condiciones han agravado la pobreza, la marginación y la exclusión de amplios sectores de la población especialmente de los pueblos indígenas, campesinos y zonas de alta vulnerabilidad. Frente a ello, el trabajo social se convierte en una herramienta poderosa para construir ciudadanía, fortalecer el tejido social y fomentar la participación en la vida pública.

En conclusión, el trabajo social, apoyado por la gestión social y el trabajo comunitario, representa una vía fundamental para la transformación de nuestra sociedad, al colocar en el centro a las personas y sus contextos, no solo se busca aliviar necesidades, sino también promover cambios estructurales que garanticen una vida digna para todos.

En este sentido, la gestión social permite articular políticas publicas y servicios sociales con las verdaderas demandas sociales, mientras que la comunidad es el escenario privilegiado donde esos cambios se hacen posibles.

En lo personal lo que leí y lo que entendí, es que sin importar las situaciones o circunstancias el trabajador social siempre debe estar comprometido a mejorar la calidad de vida de la sociedad. Ya que el trabajo social no es un simple oficio, sino una vocación que como vi siempre exige compromiso, sensibilidad y ética. Otra cosa muy importante que aprendí es que siempre debemos hacer que los sujetos que necesiten ayuda, participen para que ellos también busquen su propia ayuda aun sin la necesidad de nosotros, por ello respetar siempre a la personas, su cultura y sus creencias nos va servir de mucho, pues al no discriminar a nadie nos ayudara a ganar la confianza de las personas y de esa forma será más fácil poder ayudarlas. Por ultimo entendí que si queremos ver un cambio positivo en la sociedad, primero debemos cambiar nosotros mismos y ser unas personas que aporten algo positivo de esta manera seremos un ejemplo para los demás

Bibliografía

UDS, Universidad. (2025). Conceptos, operación y dinámica . En Antología. UDS, *Estrategias del trabajo social y gestion comunitaria* (págs. 31-40). Comitán de Domínguez/ Chiapas.

MaríaMerino, Julian. Perez Porto. (Octubre de 2008). *Gestion social* Obtenido de Definicion : https://definicion.de/gestion-social/#google_vignet

Etece, Editorial. (19 de Marzo de 2020). *La comunidad social*. Obtenido de Concepto: <https://concepto.de/comunidad/>